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投资者问答 

（2018年 5月 5 日） 

 

1. 近期媒体报道刚果（金）通过了新的矿业法，请问新的矿业法对公司的影响？ 

答：刚果（金）总统已于今年 3 月签署了新矿业法，但政府尚未出台新法具

体实施细则。相关细则颁布之前，有关矿业法税收政策调整对公司的具体影响尚

难评估。 

2. 公司目前钴产品产能情况？非洲粗制钴产品产能情况？公司 2018 年钴产品

规划产销目标是多少？ 

答：目前，国内钴产品产能约 2.5 万吨（金属量，本题下同），今年将通过

技改扩产进一步增加至 3 万吨；非洲粗制钴产品产能约 1.7 万吨。2018 年公司规

划的产销目标是 3 万吨金属量（含自供和受托加工），公司将力争达成这一目标。 

3. 公司自有矿山项目进展情况如何？MIKAS 钴原料是否有外部采购？请简要

介绍公司 2018 年的原料保障情况？ 

答：公司原料来源由三部分构成：自有矿山、刚果金当地贸易系统收购、向

国际大宗贸易商或矿山企业采购。2018 年，自有矿山方面，公司定增募投项目

PE527 矿权建设项目 2017 年年底开始投产，项目设计产能年产铜钴精矿含铜 1.43

万吨、含钴 3100 吨，目前已基本达产；MIKAS 升级改造项目已于 2017 年年底建

成，项目设计产能年产 4000 吨粗制氢氧化钴（含钴金属量约 1200 吨）、10000

吨电积铜，2018 年产能将逐步释放；MIKAS 二期项目（募投变更项目）2018 年

初开始规划，设计建设规模为年产 15000 吨电积铜和 9000 吨氢氧化钴（含钴

金属量约 3600 吨）；MIKAS 公司钴原料需要外购一部分；当地贸易收购方面，钴

供应尽责管理体系做出行业表率，获得了国际组织、政府机构及钴行业上下游企

业的高度肯定与支持，确保了手采钴矿原料的中长期稳定供应。公司的目标是两

者（自有矿山和刚果金当地贸易系统收购）合计达到公司原料来源 50%以上，其

余约 50%向国际大宗贸易商或矿业企业采购。 
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4. 公司 2018 年一季度钴产品（折合金属吨）的销量为多少？ 

答：公司 2018 年一季度共销售钴产品实物量突破 10000 吨（折合金属量近

5500 吨）。 

5. 公司对未来钴价的看法？ 

答：公司希望未来钴价能有利于整个行业的健康发展。关于钴价走势，短期

扰动因素太多，但从长期来看，未来钴价的趋势依旧决定于整个市场的供求状况。 

6. 请简要介绍公司原料采购成本？ 

答：由于原料来源、品位等因素的差异，公司原料采购成本没有统一数据，

采购价格参考 MB 价格。自有矿山以储量报告作为对价依据，还需要考虑后期的

建设开采成本；刚果金当地贸易系统收购成本随行就市，随机性较大；从大宗贸

易商采购成本参考 MB 价格。 

7. 公司钴供应链尽责管理体系建设情况？ 

答：公司在全球钴行业率先试行的钴供应链尽责管理体系，从源头上识别和

处理童工问题，有效地缓解了公司钴供应链存在的人道主义风险。在刚果（金）

手采矿比较集中的卡苏鲁区域，公司资助改善当地的教学条件，使 300 多名学生

能够在全新的教室里读书学习。公司推行的钴供应链尽责管理体系获得了国际组

织、政府机构及钴行业上下游企业的高度肯定与支持。 

8. 部分钴矿供应商谋求改变钴定价方式，管理层对此的看法如何？是否还会有

更多公司接受新定价方式？ 

答：公司目前并未就固定加工费一事与相关供应商达成一致意见。固定成本

定价在钴价格上涨的时候会削弱加工企业的毛利，但同时也平滑了部分钴价格下

跌的风险。在钴价格相对高位的情况下，固定加工费的定价模式，将大幅影响公

司盈利能力。公司将充分发挥非洲资源开发所积累的优势，进一步强化资源保障

基础，提升资源自给能力。 

9. 公司在钴、镍、锂等资源方面的规划情况？ 

答：公司上控资源的战略目标，就是要为成为锂电新能源材料行业领先企业
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提供必需的原材料保障，包括三元锂电池所必须的钴、镍、锂等金属，公司都将

积极布局。钴资源方面，公司已有一定基础，目前直接控制的资源有刚果（金）

PE527 矿区、MIKAS 尾矿，同时，公司还收购了 Lucky Resources 51% 股权，认购

NZC 14.76%股权，进一步增强对钴资源的控制能力，未来公司将积极寻找机会，

进一步增强钴资源储备；镍资源方面，作为三元材料主要原材料之一的镍，随着

未来高镍化的发展，镍资源的比重越来越重，公司未来将重点进行布局；锂资源

方面，2017 年，公司参与认购 AVZ 11.2%股权，收购 HANAQ 公司部分股权，开

始尝试涉足锂资源的开发。 

10. 公司 2 万吨三元前驱体项目的达产情况？三元前驱体认证开发情况？ 

答：2017 年，公司衢州年产 2 万吨三元前驱体项目产能逐步得到释放，实

现月度产量、销量千吨级突破，具备了年产 2 万吨的制造能力；全年共生产三元

前驱体产品突破 10000 吨，销售三元前驱体 8830 吨；部分高端三元前驱体产品

通过 BASF、LGC、当升、杉杉等知名企业的认证，并进入世界知名品牌汽车和特

斯拉储能产业链，部分 622 产品批量进入日本市场，811 产品进入小批量生产阶

段。 

11. 未来 811 电池的普及时点、或对钴供需格局产生的影响？ 

答：我们认为 811 大规模普及尚需要一定的时间，811 的大规模应用意味着

新能源电动车大规模普及时代的到来，虽说钴在单个电池中用量占比减少，但是

电动车的应用数量将大幅增加，整体来看对钴的供需将产生积极影响。 

12. 公司如何处理自产三元前驱体项目和合资公司生产三元前驱体之间的关

系？ 

答：三元前驱体是公司“十三五”乃至未来产业发展的核心。公司与韩国

POSCO 和 LG 化学的合资项目，将有效整合双方在原料、技术与市场渠道等方面

的优势，有利于双方在锂电新能源材料产品技术研发、原材料供应、市场推广等

方面展开全方位合作，打造具有国际竞争力的锂电新能源材料产业链，合资项目

在时间顺序上优先考虑。公司年产 15 万吨锂电动力三元前驱体新材料项目是公

司中长期规划发展项目，公司将结合供地情况、财务情况来合理安排建设时间。 
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13. 公司 2018 年一季度综合毛利率较 2017 年四季度环比下降的原因？ 

答：公司产品主要包括钴产品、铜产品、镍产品、三元和其他，随着钴、铜

金属价格上涨， 2018 年一季度钴产品、铜产品毛利率相比 2017 年四季度环比

略有提高，但再生资源贸易等其他类业务毛利率拉低了公司综合毛利率。 

14. 公司存货大幅增加的原因？存货的结构？应收账款大幅增加的原因？应收

账款是否存在风险？ 

答：存货大幅增加主要因为原材料采购价格大幅上涨，以及产能扩张相应合

理库存增加所致；存货包括原材料、在产品和产成品等，其中原材料占比金额较

大。应收账款增加主要因为公司钴产品销售额大幅增加所致；随着产品价格的大

幅上涨，应收账款的增加是整个行业的特点，公司存在应收账款的相关客户履约

能力较好，风险基本可控。 

15. 公司经营性现金流为负的原因是什么？ 

答：公司经营性现金流为负的原因主要有以下两个方面。首先，随着公司产

能的扩张，原料库存相应增加；其次，公司原料采购价格参考 MB 价格，随着

MB 价格的上涨，原料采购价格增加，从而导致库存占用资金和预付款增加所致。

公司将通过调整库存结构等手段改善现金流。 

16. 公司 2017 年现金分红为每 10 股派发现金股利 5.00 元（含税），留存利润的

用途？ 

答：公司留存未分配利润将继续用于公司业务发展，保障公司未来产业规划

项目顺利推进，补充公司经营所需流动资金，支持公司新产品研发及市场拓展，

进一步提高公司核心竞争力，巩固公司行业领先地位。同时，将留存未分配利润

继续投入公司经营能相应减少公司向银行或金融机构借款，节约财务成本，有利

于公司未来的长远发展。 

17. 请简要介绍大股东减持进展情况？ 

答：公司 2018 年 2 月 3 日发布公告，自公告之日起 6 个月内，公司大股东

及一致行动人通过大宗交易、集中竞价交易方式合计减持不超过公司总股本的
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4%；部分董监高合计减持不超过公司总股本的 0.20%，大股东减持资金主要用于

清偿自身债务需要。截至 2018 年 3 月 21 日，公司部分董监高减持计划实施完毕

（详见公司公告 2018-028）；截至 2018 年 5 月 5 日，公司大股东及一致行动人

减持比例约占总股本 2.66%，减持数量和时间均过半（详见公司公告 2018-047）。

后续减持计划是否实施将在合法合规的框架内根据市场情况而定。 

 

 


